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Con la finalidad de establecer etapas de esfuerzos
decisivos y compromisos de trabajo para la provincia, el
Primer Secretario del Partido en Santiago de Cuba, José
Ramón Monteagudo Ruiz sostuvo un intercambio con
cuadros militantes de todos los municipios. Los períodos
pautados fueron un total de seis. Una primera etapa inició el
1ro. de enero con el aniversario 65 del triunfo de la
Revolución y se extenderá hasta el 27 de febrero, día en que
se conmemoran 150 años de la caída en combate de Carlos
Manuel de Céspedes. Un segundo momento, del 27 de
febrero al 19 de abril, con el aniversario 63 de la Victoria de
Playa Girón. La tercera, de esta última al 26 de julio, en el
71 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de
Céspedes.

La cuarta etapa, del 26 de julio al 10 de octubre, al
cumplirse 156 años del inicio de la guerra de independen-
cia. Una quinta fase, que va desde este día al 30 de noviem-
bre, con el aniversario 68 del alzamiento armado en el
territorio. Y una sexta hasta el 1ro. de enero, con el aniver-
sario 66 del triunfo de la Revolución.

Las proyecciones de las etapas se basan en ideas referidas
en intervenciones puntuales de las máximas autoridades del

país y el territorio, de las cuales se deslindan conceptos y
líneas de trabajo imprescindibles. Del General de Ejército
Raúl Castro Ruz, cuando expresó en su discurso para
conmemorar el pasado 1ro de enero: “Si grandes son los
retos y dificultades actuales, mayor es la obra de la
Revolución, que constituye su mejor e irrebatible defensa
ante las infamias del enemigo”. Del Primer Secretario del
Comité Central del Partido y Presidente de la República,
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al referir: “solo la unidad en
torno al Partido y a la Revolución permitirá preservar la
nación y las conquistas económico-sociales”.

Y del Primer Secretario del PCC en la provincia, José
Ramón Monteagudo Ruiz: “Si ayer fue el combate heroico
por alcanzar la libertad y edificar una sociedad justa, la
batalla de hoy es trabajar duro para perfeccionar y hacer
crecer la obra que nos legaron”.

Uno de los elementos fundamentales para la labor
sostenida en estos períodos constituye el fortalecimiento de
las estructuras de base del Partido y lograr que los militan-
tes con responsabilidad administrativa cumplan sus
funciones. Durante el encuentro se analizaron proyecciones
en relación a diversos temas asociados por renglones y
municipios, como las ofertas a la población en el cumpli-
miento de la entrega de alimentos per cápita, el autoabaste-

cimiento, las inversiones, la entrega de tierras en usufructo,
la atención a los programas socioeconómicos, la produc-
ción de bienes y la prestación de servicios, los planes de
exportación y la vivienda.

Se sumaron la marcha del proceso de bancarización, la
labor eficiente de las empresas y entidades, el trabajo
político-ideológico en apoyo a estas y otras tareas, el
enfrentamiento a las ilegalidades, las indisciplinas sociales,
hechos de corrupción y precios especulativos, el perfeccio-
namiento de los mecanismos de chequeo sistemático y
control de los resultados y deficiencias en cada uno de los
sectores y el ahorro energético.

También se refirieron al apoyo y la acción de las organiza-
ciones políticas y de masas, el cumplimiento de los
indicadores físicos y económicos y de planes físico y en
valores, el fortalecimiento de la empresa estatal socialista y
el seguimiento a la transportación de carga y pasajeros con
alternativas para aliviar la situación existente; todo esto con
una valoración de temáticas por localidad.

En la reunión se patentó el compromiso y la responsabili-
dad de los cuadros militantes presentes para el cumplimien-
to de sus funciones y atribuciones, en respuesta afirmativa
al llamado de la organización política en jornadas que serán
de esfuerzos decisivos para todos.

Establecen etapas de esfuerzos decisivos
y compromisos de trabajo

Texto y foto: M.Sc. Milagros Alonso Pérez
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en los precios del
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electricidad y el

transporte

Felicitamos a los trabajadores del
sector este 14 de enero, Día del

Trabajador Eléctrico
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Lupe, María Elena y Mayte

23/12/23 Eugenio Pérez
Muñoz. Internacionalista.
Songo- La Maya.

25/12/23 José Antonio
Hernández Turiño. Lucha
C l a n d e s t i n a . P a l m a
Soriano.

25/12/23 Mariano
Suárez Bravo. Ejército
Rebelde. Columna 19.

26/12/23 Andrés Alonso
Galarse. Internacionalista.
Songo- La Maya.

26/12/23 Yosvanis
Riquenes Fuente. Activo
Minint.

26/12/23 Iván César
Pascual

D u r s s a c .
Internacionalista. Mella.

28/12/23 Juan Carrión
González. Lucha Contra
Bandidos. Segundo Frente.

28/12/23 Elpidio Ruiz
Guerra. Internacionalista.

28/12/23 Roberto
Puerta Pérez. Ejército
Rebelde. Columna 8.

29/12/23 Heriberto
Suárez Soler. Ejército
Rebelde. Columna 19.

La UEB Transporte Escolar Santiago de Cuba

LaAlianza Francesa de Santiago de Cuba oferta

El Grupo Empresarial Gecem de la empresa de
Cemento

Elsi Vivian Pastó Deñó / Especialista B en Gestión
de Recursos Humanos

La ECOIND -11

Francisco Limonta Aranda / Director Capital
humano

,
oferta las siguientes plazas: Especialista B en Gestión
Económica. Grupo XVI. Categoría Técnico. Salario 4
410.00/ Especialista B en Ciencias Informática. Grupo
XVI. Categoría Técnico. Salario 4 410.00/ Asesor
Jurídico. Grupo XVI. Categoría Técnico. Salario 4
410.00. Todos los cargos tienen como requisito ser
graduado de Nivel Superior y experiencia en la actividad.

Se ofrece, además, una plaza de TécnicoAen Ciencias
Informática. Grupo XI. Categoría Técnico. Salario 3
410.00. Requisito: graduado de Técnico de nivel Medio
en especialidades afines y con experiencia en la
actividad. La empresa cuenta con transporte garantizado.

Los interesados deben presentarse en Flor Delis s/n
Altos de Quintero. Localizar a la Lic. Yesmeydi
Barrientos Rodríguez, Jefa de Capital Humano o llamar
a los teléfonos: 52878651, 22632276, 22630557.

:
Cursos de francés básico para principiantes / Cursos

de francés para niños a partir de 7 años (los sábados)
Descuento del 10% para los estudiantes universitarios

y preuniversitarios
Inicio de las clases: 26 de febrero 2024 (en los horarios

y días de la semana que más le acomode). Matrículas
abiertas hasta el 24 de febrero 2024

Para más información diríjase a Calle 6 esquina 11 de
Vista Alegre Teléfono 22641503. En los horarios de
lunes a viernes de 8:30a.m. a 12:30p.m./1:30p.m. a
4:30p.m., sábados de 8:30a.m. a 12.30p.m.

convoca: Especialista B en Gestión

económica (Ep) 1, categoría T, Grupo: XVIII, Salario
$9620.00, Requisito graduado de nivel superior con
experiencia laboral/ Agentes de Seguridad y Protección
15, categoría S, Grupo VI, salario$ 5320.00, requisito
Graduado de nivel medio superior./ Auditor principal,
categoría T, Grupo: XVII, salario $ 9220.00, requisito
graduado de nivel superior. Dirección: Carretera
Turística Km 3 y 1/2 Teléfono 22691044

convoca: Carpintero Encofrador
Operario 10235.00 / Ferrallista o Cabillero Operario
10235.00

Ayudante. Operario 8864.00 / Soldador
Homologado. Operario 16443.00 / Especialista en
Obras Técnico 12630.00 DeArquitecturas Industrial.

Este salario está amparado por la
RS/8/2023, aplicada solo en la Fábrica de Cementos,
el salario de los Operarios está sujeto al
cumplimiento e las Normas que se aplica n en el
Destajo colectivo

Los trabajadores de apoyo están sujeto al
cumplimiento de indicadores de la producción y la
calidad según Reglamento especifico para estas
actividades .

A demás tienen derecho al pago de las
Utilidades Trimestral y al pago por resultados
mensual, siempre y cuando cumplan con el
parámetro que exige el Reglamento.

NOTA:

Ensalada agridulce con pescado
Ingredientes: Dos tazas de pescado

desmenuzado, 1 limón, 4 tomates
maduros, ½ taza de miel, 2 cebollas, 2
cucharadas de vinagre, pimienta y sal a
gusto.

Preparación: Limpie, lave y pique en
dados pequeños los tomates. Limpie y
pique finamente la cebolla. Lave y extraiga el zumo del limón.

Eche el pescado en una fuente y agréguele el zumo de 1 limón. Pasado el
tiempo agregue el vinagre, los tomates, la cebolla, la miel, pimienta y sal,
mezcle todo bien. Póngalo a enfriar. Sírvalo en copas.

UN saludo para mis seguidores. Comienzo con
Yarislín Matos Palú, directora municipal de
Vivienda (DMV),que responde a la vecina de
Reloj No. 654,referente a una brigada de la
Empresa de Mantenimiento Constructivo No.
1: “Se procedió por el Departamento Técnico
del Distrito 2 a notificar a la Empresa de
Mantenimiento Constructivo 1 para dar
solución al caso. Por lo anterior, se le explica a
la recurrente que iniciarán los trabajos en
cuanto cuenten con los recursos materiales
necesarios”...

EL Lic. Javier Calero Román, Director General de la
Empresa Eléctrica, responde a los vecinos del reparto 30 de Noviembre,
referente a la falta de alumbrado público en la loma del Mirador: “Se
comprobó que el tramo de alumbrado que alimenta los altos del 30 de
Noviembre se encontraba en corte, para dar solución a esta se desenredó el
tramo de línea y se eliminó el corte”...

OMAR Chaveco, de 5ta No.
253, entre 4ta y Blanca, reparto Portuondo, expresa: “Nuestro consejo estuvo
en transformación, específicamente en la circunscripción No. 168 pero en el
alumbrado público apenas hubo mejoría”

LA colega
Mercedes Acosta nos escribe para reconocer el gesto de Yanet Gonzalez Isac,
vecina de calle C, 105 entre C y 7 Reparto Aguero , quien:“ le entregó a mi
hijo cuando viajaba en el tren Habana Santiago el 31 de diciembre, su
riñonera con todos sus documentos y objetos de valor, a esta santiaguera
honesta queremos reconocer públicamente por su actitud y honestidad...

VECINOS de Mártires del
Virginius, entreAcacias y Mariana Grajales,
reparto Los Olmos, escriben nuevamente y
dicen: “La situación con la tupición de agua

albañal en dicha dirección se mantiene y en estos momentos está peor. En
agosto se publicó la queja en esta sección y todo sigue igual. En octubre
un vecino se quejó a quienes deben dar solución al caso, orientándole que
debía de ir a Aguas Santiago, donde se comunicó con el subdirector de la
oficina, el que le dijo: 'la próxima semana se atenderá la queja'. Esta es la
fecha que nadie ha venido a ver qué pasó. La calle cada día está peor, no
podemos estar en la puerta de la casa por el mal olor y cuando llega el
agua potable se pone insoportable. No aguantamos más, esperamos una
respuesta urgente”…

EL Lic. Iroslán Castillo Betance,
Intendente de Songo-La Maya da respuesta a la vecina de calle Francisco
Hodelín, en La Maya: “Sobre la construcción de su vivienda y la atención
que se le brinda como madre de descendencia múltiple: “Está incluida en
el plan de inversiones 2023. En estos momentos por los problemas con el
cemento y el acero al municipio, no ha avanzado en su ejecución, desde
junio no entra cemento P350, por tal motivo su vivienda continúa en el
plan del 2024, por la empresa patrocinadora, además se le comunicó que
se retomarán las acciones constructivas de su vivienda en cuanto se
reciban los recursos. En cuanto al tratamiento como Madre con
descendencia múltiple, por parte de la Dirección de Trabajo se ubicó
laboralmente al esposo, que se encontraba desvinculado (hoy es
trabajador social del consejo popular de Sabanilla, con un salario de $5
060.00); el núcleo fue beneficiado con recursos tales como: un colchón
camero y uno personal, una cama personal, un juego de balance, y uno de
comedor, recibió un módulo de alimentos”...

… LORENZO Maturell, de
Carnicería #805 A, entre San Carlos y Santa Rosa, manifiesta: “El 19 de
diciembre viajé a La Habana en el tren Santiago-Habana en el coche 8.Al
momento de repartir la merienda la ferromoza informa que solo se
ofertaría bocadito de mortadella, que no había refresco y su precio era
100.00 pesos y dieron solo dos, es decir 50 pesos cada uno. Mi duda e
inconformidad surge cuando al regreso, el 25 del propio mes, me ofertan
la merienda, pero esta vez los bocaditos acompañados de dos refrescos
por el mismo precio. Yo pregunto, cómo es posible que cuesten lo mismo .
Asimismo, de retorno a Santiago, me tocó el coche 12, mi indignación
llegó cuando al abordar el tren me encuentro que cinco pasajeros que
venían en los asientos alrededor del mío, traían 31 maletines, todos
excedidos en peso y tamaño. Esta situación trajo como consecuencia
varias discusiones con el resto de los viajeros que teníamos que estar
saltando por encima de ese equipaje que obstruía el paso en el pasillo y
reclamaban con toda razón el espacio que les correspondía para poner
sus equipajes. La actitud de los responsables del tren y la PNR fue
demasiado pasiva, no hicieron cumplir lo que está establecido, además
considero que de seguir permitiendo cosas como esta, dentro de poco no
tendremos coche con el confort necesario para viajar”...

Chaoooooooo Sabadazo

DELMA COLAS GRINAN, tiene preocupación sobre un salidero de
agua potable que sale por la calle del R-19 al R-26 del barrio Gascón…
VARIAS han sido las llamadas mostrando inconformidad con el precio
de los coches, su valor ahora es de $50.00; abusivos para quienes tienen
que transportarse por esa vía, Acaso necesitan combustible o subió el
precio de la hierba que se da silvestre?

CRONOGRAMA DE PAGO DE LOS BENEFICIARIOS
DE LA SEGURIDAD SOCIAL PARA EL AÑO 2024
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**Yo te esperaré, nos
sentaremos juntos frente al
mar
Y de tu mano podré caminar
Y aunque se pase toda mi
vida, yo te esperaré
Sé que en tus ojos todavía
hay amor
Y tu mirada dice: volveré
Y aunque se pase toda mi
vida, yo te esperaré**
Sin saber de la cuenta
regresiva, pienso
Que aunque no he vuelto a
ser el mismo, y lo confieso
Espero que el perdón esté en
tu mente, y yo te rezo
Pero aunque soy sincero y lo
prometo, no me miras
Después abres la puerta y
digo: “si te vas no vuelvas”
La rabia me consume y lloras

Te alejas caminando y la vida
se me desploma sin saberlo
Te lo juro, no lo sabía, y de
haberlo sabido otra suerte
sería
Cuatro de septiembre, mi
frase “si te vas no vuelvas”
me persigue
Y siento ganas de llamarte,
pero no contestas
No entiendo por qué no
contestas, si aunque hayamos
peleado todo sigue
Siete de septiembre, la
llamada que llegaría
Me dicen que ahí estás, que
no llame a la policía, luego
cuelgan
Todavía no pierdo la fe, sé
que algún día volverás, y
pase lo que pase
**Se repite**
Siento que me quitaron un

pedazo de mi alma
Si te vas no queda nada,
queda un corazón sin vida
Que a raíz de tu partida se
quedó solo gritando, pero a
media voz
Siento que la vida se me va
porque no estoy contigo
Siento que mi luna ya no está
si no está tu cariño
Ni toda la vida ni toda el
agua del mar
Podrá apagar todo el amor
que me enseñaste tú a sentir
Sin ti yo me voy a morir, solo
si vuelves quiero despertar
Porque lejos no sirve mi
mano para caminar
Porque solo espero que algún
día puedas escapar
**Se repite**
Si tú te vas no queda nada,
sigo cantando con la luz

apagada
Porque la guerra me quitó tu
mirada
Y aunque se pase toda mi
vida, yo te esperaré
Si tú te vas no queda nada,
sigo cantando con la luz
apagada
Porque la guerra me quitó tu
mirada
Y aunque se pase toda mi
vida, yo te esperaré (dos
veces)
Cali y el Dandee, yo
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ubana ejemplar
xigente en las tareas
eal a sus principios

nigualable su dulzura
utóctona flor de la Revolución
Mirtha Cuan Morell

Yo te esperaré
Cali y el Dandee

FALLECIDOS

Convocatorias
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La naturaleza de los cubanos siempre se
ha distinguido, no solo por su carácter
alegre y emprendedor ante realidades
adversas, sino también en el común
acontecer para avanzar en los procesos.

Actualmente la población afronta una compleja situación,
sobre todo por el poder adquisitivo de muchos para tener
acceso a las necesidades de primer orden, que antes de la
pandemia y el recrudecimiento del bloqueo, el Estado
garantizaba al amparo de los principios de nuestra obra
social.

Y es que, a pesar de las medidas que se implementan, las
soluciones no son tan sencillas y no solo dependen de las
intenciones y de acciones concretas de la esfera
gubernamental. Es imprescindible el sentido de pertenencia,
la sagacidad, el arrojo y la unidad en todo el entramado de
tareas con el liderazgo de todas las organizaciones
empresariales y figuras estatales y no estatales que aporten

servicios y recursos, cumplir con lo que nos toca y hacerlo
bien, de lo contrario el resultado puede dar al traste.

La confianza y la credibilidad son garantes
imprescindibles ante cada empeño, pero cuando se pierden
se reblandece hasta el más sólido de los propósitos, no por
casualidad son armas de la guerra mediática desatada contra
la población cubana.

Más lamentablemente, muchas veces en el contexto
nacional, sin proponérselo nadie, se alimenta la
desconfianza y el descrédito. No se puede afirmar, por
ejemplo, la entrega de productos, con fecha determinada si
no existe total seguridad; eso está sucediendo, al igual la
morosidad, en algunos momentos, por falta de decisiones
ágiles.

La resistencia y la creatividad necesitan mucho de la
confianza; esa que nació cuando el pueblo comenzó a
constatar el cumplimiento de las promesas expuestas en el
alegato histórico del Moncada, cuando vió sus sueños

convertidos en realidad y luego llega hoy a ultranza de una
difícil travesía, a los 65 años de una obra impar, libre y
soberana, de modo que no caben eslabones sueltos,
desafiantes a la realización de nuestros más sublimes fines,
en tiempos de una batalla abierta con inteligencia y a
pantalones.

En el acto de celebración del aniversario 65 del triunfo de
la Revolución, el líder de la Revolución y General de
Ejército, Raúl Castro Ruz expresó: “A todos nuestros
cuadros los convoco a meditar cada día sobre qué más puede
hacerse para justificar la confianza y ejemplar respaldo de
nuestros compatriotas. Aun en medio de tantas necesidades,
a no ser ingenuos, triunfalistas; a evitar respuestas
burocráticas y cualquier manifestación de rutina e
insensibilidad; a encontrar soluciones realistas, con lo que
tenemos, sin soñar que algo nos va a caer del cielo”. Bastan
razones.

(Tomado del sitio web Tele Turquino)

Mercedes Acosta
Fornaris

Mercedes Acosta
Fornaris

Con inteligencia, bastan razones

Dicen que la realidad
social es el mejor alimento
para el periodismo, cuya

p r i n c i p a l m i s i ó n e s
vislumbrar problemáticas

con una perspectiva crítica. Casualmente,
saliendo de los encuentros de la redacción
este lunes, una colega y yo vivimos los
embates de la especulación.

Los medios de comunicación anunciaban
el tema del programa televisivo en la Mesa
Redonda sobre los cambios en los precios
del combustible y ya en la transportación
no estatal se disparaban los precios.

Resulta que al preguntarle a un chofer de
pisicorre cuánto cobraba desde la Plaza de
la Revolución hasta los 18 Plantas de la
Avenida Garzón contestó con rapidez:
"100 pesos", a lo cual no les extraña
lectores mi exclamación interrogativa:
"¡¿100 pesos?! ¡¿Que eso cuesta 100
pesos?!" El "machacante asintió con la
cabeza, con indiferencia e ironía.

Según se explicó por los directivos del
Ministerio del Transporte los transportistas
no estatales con licencia operativa tendrán
una atención diferenciada, además las
nuevas tarifas aún no están vigentes, por
consiguiente, no hay cabida para elAbuso.

Yremarco este último calificativo porque
dónde están quienes chequeen las licencias
de circulación, el costo excesivo para el
santiaguero de a pie según la ruta declarada
y apliquen multas u otras medidas en

consecuencia. Alguien decía: "la culpa la
tiene la gente por subirse aún a ese precio".
Disculpe, no concuerdo, la "gente" tiene
una vida, debe moverse en algo, tiene que ir
a trabajar, estudiar con el sacrificio de los
padres y de todos los miembros de la casa
incluídos los propios alumnos, ir a buscar
alimentos, así con todo lo demás... Por
ende, sí hay que subirse a pesar de los
pesares. El arrendamiento de guaguas
estatales por Trabajadores por Cuenta

Propia u otros actores económicos
constituye un aliciente para la transporta-
ción de carga y pasajeros, pero en ocasio-
nes también a ellos se les va la mano en el
establecimiento de precios. En medio de
esta no concordancia entre el costo de vida
y los salarios, los más afectados seguimos
siendo el pueblo trabajador que vive de un
sueldo básico, que muchas veces debe
acudir a dos y tres transportes en un mismo
día. Suponiendo que sean 40 pesos o más

en una jornada, multiplicado por los cinco
días de cuatro semanas, haría un monto
mayor a los 800 pesos. Para quien reciba
en un mes 2 mil y tantos ya es asunto de
misión imposible. Imagínese si gasta más
de la cuenta y debe pensar también en
comida, aseo personal, cuentas por pagar
en el hogar, manutención de una familia y
...

En medio de esto, además del control de
los organismos responsables de la trans-
portación, es importante que las entidades e
instituciones continúen prestando su
vehículo desde la solidaridad y el compro-
miso en una parada, en el respeto a los
llamados "amarillos" o el auxilio de
pacientes y de los más necesitados en
general.

Por otra parte, aún existen rutas distantes
que no tienen cobertura o no son prioriza-
das en relación a otras. Un asunto pendien-
te que trasciende el tema polémico del
combustible.

Mientras se presenten situaciones como
esta sin resolver, Luisa, una compañera de
trabajo que ya acumula sus años, seguirá
caminando a pie con sus piernas adoloridas
desde el Parque de los Sueños hasta elAbel
Santamaría, o se continuarán apreciando
en las paradas un espectáculo poco
atractivo a la vista. Por el momento resulta
vital en Santiago de Cuba ponerle coto al
costo del pasaje y exigir porque se manten-
ga su regulación en el tiempo.

Ponerle coto al precio del pasaje

De un año a otro los santiagueros enfrentamos retos
materiales y sociales como resultado del contexto
económico nacional e internacional que alcanza hasta la
base de cada país, sea desarrollado o no, y son precisa-
mente estos tiempos los que exigen de las familias más
interacción e intercambio de ideas y opiniones entre sus
miembros para lograr la armonía.

En todas las épocas el carácter de las familias que
componen los entramados sociales han definido la
resiliencia ante el impacto de fenómenos externos como
crisis económicas y que son más dañinos cuando están
aderezados con crisis de valores que nos tocan más de
cerca y exigen blindar a todos los miembros de esa célula
fundamental.

Para que los miembros de las familias salgan ilesos de

crisis sistémicas como la que se vive hoy, urge mantener
la unidad y para lograrlo es necesario respetar la diversi-
dad, visible en grupos sociales y varias familias en las
que la multiplicidad de criterios e interpretaciones
abundan a la par de las edades, los niveles de instrucción
y las profesiones de quienes conviven bajo un mismo
techo.

Con la unidad asegurada no habrá crisis capaz de
dañarnos. Las necesidades de priorizar y planificar que
constantemente nos retan son más fáciles de enfrentar si
es entre todos en casa, o con intervención de todos en
dependencia de la disponibilidad del espacio-tiempo; la
decisiones unipersonales sin valorar los intereses de los
otros miembro afectan la convivencia y la autoestima de
cada uno.

En este afán no debe desvalorarse
ningún integrante, los más peque-
ños con su percepción despojada
de prejuicios nos ayudan a ver las
cosas tal cual, los adolescentes con
su cuestionamiento constante de la
realidad y los abuelos con la
experiencia de lo vivido… todos los criterios tienen valor
y la participación une más y ayuda al consenso.

Cuando la célula fundamental de una sociedad es firme
así son los cimientos del país, entrémosle al 2024 con
más unidad, cohesión y armonía, hagamos de cada
proyecto de vida un empeño colectivo en el que todos los
miembros de la familia tengan parte y estaremos garanti-
zando el éxito.

Todas las manos

Milagros
Alonso Pérez

Milagros
Alonso Pérez

Yuzdanis Vicet
Gómez

Yuzdanis Vicet
Gómez
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En esta edición le proponemos un resumen de las
decisiones del Gobierno relativas a los temas electricidad,
combustibles y el gas licuado, que esta semana centraron
los debates en diferentes medios de comunicación.

Vladimir Regueiro Ale, ministro de Finanzas y Precios,
ratificó que las medidas están encaminadas a rectificar un
grupo de distorsiones presentes en la economía.

Dijo que al rectificar estos precios, algunos se expresan
en una reducción del subsidio por parte del presupuesto del
Estado. Subrayó que dichas disposiciones serán aplicadas
con carácter progresivo y estarán sometidas a una evalua-
ción constante para conocer los impactos en la economía y
en la población.

Las medidas no se deben ver de manera aisladas, sino que
“forman parte de un programa destinado a reanimar la
economía bajo la situación actual, teniendo en cuenta
nuestros propios recursos y nuestras propias limitaciones”.

A la vez, se han diseñado medidas para atenuar estos
impactos con protecciones -afirmó el ministro- con el
tratamiento especial que se les dará a las personas o
núcleos vulnerables para poder afrontar los incrementos de
precios, el cual hoy se están actualizando de conjunto con
los trabajadores sociales, los organismos de asistencia
social y otras entidades del Gobierno.

Esta medida está destinada al ahorro, afirmó Vicente La
O Levy, ministro de Energía y Minas, y explicó que en
Cuba el sector residencial representa el 61% del consumo
de la Energía Eléctrica y el 39% del sector no residencial.

El ministro se refirió al fraude eléctrico, reconociendo
que este tiene varias vías. “Hay un déficit de metros
contadores para el cual contamos con un financiamiento y
ya se están adquiriendo; tanto para los clientes de 220V
como para los de 110 que lo tienen roto. Algunos, a partir
del acuerdo que se hacía con la Empresa Eléctrica, al no
disponer de metros consumía más”, precisó.

“Lo otro es el fraude a partir de manipular el metro,
desviar el circuito de la casa o tomar de la acometida
directa por fuera del metro. Nosotros estamos dándole una
batalla a eso, fuerte. Vamos por 226 mil fraudes detectados
en el último periodo, y sabemos que se está cometiendo
fraude porque lo estamos leyendo en la diferencia entre la
energía que se genera y la energía que se cobra. Allí están
las pérdidas comerciales, pero la diferencia es que nos las
están robando. Lo que nos están robando es casi lo que
genera Guiteras”, advirtió.

Informó que el sector residencial está compuesto por
4 078 909 clientes, siendo el promedio del consumo de
174 kWh.

“Lo que hemos planteado de incrementar el 25% de la
tarifa eléctrica a aquellos consumidores que están por
arriba de los 500 kWh está muy lejos del consumo prome-
dio del país. En el año pasado, que se caracterizó por
consumos muy superiores a años anteriores, 107 570
clientes tuvieron consumos por encima de los 500 kWh, el
2.7% del total.

Agregó que “No es para dañar a nadie, sabemos que
tenemos reservas para lograr el ahorro en nuestras casas,
que sin disminuir el nivel de vida se pueden lograr ajustar-
nos a los 500 kWh o estar muy cerca de ellos. Hay clientes
que en julio y agosto se pasan de los 500 kWh, pero después
en el resto del año no.

Ratificó que el afán de esta medida es estimular el ahorro,
y no eliminar subsidios. “Seguirá siendo subsidiada la
tarifa eléctrica, aun con los incrementos de estas nuevas
tarifas por encima de los 500 kWh. La tarifa eléctrica sigue
siendo subsidiada, ahí está el costo de los combustibles, de
los mantenimientos de las centrales eléctricas, los grupos
electrónicos, las redes, las subestaciones”.

El ministro de Energía y Minas se refirió a la situación
con los combustibles en el país, los suministros y la venta a
la población “El enemigo nos tiene bloqueado el acceso al
combustible y de eso no hay dudas”, enfatizó.

En cuanto al diésel, dijo que el país tenía fuentes tradicio-
nales para adquirir combustibles que se han perdido,
negociaciones que se impidieron por el bloqueo, y ha
provocado una situación mucho más tensa en los últimos
años.

“Se ha aplicado una persecución implacable de los
combustibles, de los barcos, de las travesías, de los socios,
de los aliados… día tras día”.

Ilustró que de las 21 700 toneladas de gasolina que se
consumen como promedio en un mes en 2023, 15 200
toneladas las consume el sector privado. Eso equivale al
71.5% del consumo de gasolina.

El ministro explicó que “Primero, el sector del turismo y
los visitantes extranjeros que llegan al país sí cambian la
moneda extranjera que traen a 120 x 1; sin embargo, el
precio de la gasolina está actualmente a 24 x 1. Ahí
podemos ver el subsidio, al turismo, al extranjero, a esa
persona que en el mundo paga la gasolina a 1.30 USD aquí
la paga a 30 pesos cubanos.

“¿Cómo implementar la medida? Pues con una cadena de
servicentros que venda en divisas. Ahora, si a la par
tenemos una cadena de servicentros que venda en moneda
nacional a 30 pesos, nadie va a ir a las que vendan en
divisas. Hay que equiparar los precios a la tasa de cambio
oficial que tenemos hoy en el país, 120 x 1, no 24 x1. Por
tanto, los precios en moneda nacional van a subir”.

Hay un tercer objetivo, dijo La O Levy, que es recaudar
divisas para la compra de combustibles. “Para esto, las
ventas en divisas se realizarán tanto en los servicentros que
solo funcionarán con este fin (suministro al turismo), como
en los que venderán en moneda nacional”.

Comentó el ministro que “hemos tenido países amigos
que vienen a negociar en el tema de las refinerías y los
combustibles, pero las ventas en moneda nacional -y a 30
pesos- no son rentables para ellos. ¿Cómo resarcir esas
inversiones entonces? Ese también es un objetivo de las
medidas”.

Acotó que “hay sectores de la sociedad cubana que están
subsidiados y los vamos a seguir subsidiando, como la
Salud y la Educación. Aunque hay que recaudar dinero por
otras vías para no afectarlos”.

Por otra parte, La O Levy se refirió a los precios del gas
licuado que también subirán al implementarse las medidas.
“Hoy el precio de una balita de gas es 180 pesos cubanos, y
tenemos 1 700 000 clientes de gas licuado (GLP)”.

Explicó que el objetivo que se busca con la subida de
precios del gas licuado, de 180 a 225 pesos la balita (45
pesos de incremento), es eliminar el subsidio.

Aclaró que con una tonelada de GLPse pueden llenar 100
balitas de 10 kilogramos, por lo que cada balita sale en 6.96
USD. No obstante, a ese precio hay que sumarle el costo de
la balita que se produce nacionalmente pero para esto hay
que comprar válvulas, aceros, soldaduras y pinturas, y
luego está el costo de la comercialización que se realiza por
carretera y también demanda insumos. “Subiendo esos 45
pesos se elimina el subsidio que tiene la importación”.
Acotó el ministro.

El ministro de Finanzas y Precios, refirió que los nuevos
precios entrarán en vigor el 1 de febrero, tanto los mayoris-
tas como minoristas, que responden a dinámicas diferentes.

En el tema de la transportación de pasajeros y de carga,
por lo transversal y fundamental que es como insumo para
este tipo de servicio, esto requiere una actualización de
las tarifas que hoy están establecidas de estos servicios
públicos.

Dijo que en el sector empresarial está prevista una
asimilación del incremento de los precios mayoristas de
los combustibles.

“Se planificó, se previó y forma parte del balance de
ingresos y gastos, el respaldo financiero para el sector
presupuestado, por el incremento de los precios de
básicamente combustible administrativo que garantizan
la prestación de los servicios en el sector de Salud,
Educación, Administración Pública. Todo este sector
estará respaldado con modificaciones presupuestarias
que, oportunamente, se le realizará a cada uno”, señaló.

Regueiro Ale sostuvo que se ratifica un principio que
está vigente, “y es que los prestadores de servicios de
transportación de pasajeros, sean estatales o no estatales,
van a poder adquirir el combustible a precios mayoristas”.

Aclaró que los precios se expresan en dólares por litro.
Por ejemplo, la gasolina motor, la B83 sería de 0.95
dólares. Y el equivalente, aplicando la tasa de 1 por 120
sería de 114 pesos.

En el caso del combustible de la gasolina regular (B90)
el litro tendría un valor de 1.10 dólares y se comercializa-
ría a 132 pesos cubanos en los servicentros que comercia-
licen en esa moneda.

La gasolina especial (B94), a partir de los estudios de
mercado que referimos anteriormente se sitúa el litro en
1.30 dólares, mientras que en pesos cubanos sería a 156
CUP.

También se regula un combustible que es muy específi-
co y tiene un consumo limitado que es la gasolina súper
especial (B100), en la cual el litro tendría un valor de 1.65
dólares y el precio minorista en pesos cubanos sería de 198
CUP.

Dijo que en el caso del diésel regular, que es también el
más consumido, tendría un valor de 1.10 dólares el litro y
132 pesos cubanos.

Señaló que para esta medida que comienza a aplicarse el
1 de febrero, se han creado las condiciones técnicas y
organizativas para lograr esa distribución, con los
insumos e inventarios que se tienen y que, progresivamen-
te, debe mostrarse una recuperación con su implementa-
ción.

Ratificó que son medidas que favorecen la economía del
país y en consecuencia o como prioridad están benefician-
do también a la población.

¿Por qué se incrementa la tarifa eléctrica para los
altos consumidores?

Situación con los combustibles en el país

.

Sobre el incremento del precio de la gasolina

Apartir del 1 de marzo nueva tarifa del gas licuado

Nuevos precios del combustible desde el 1 de febrero

El diésel va para la economía, para la zafra azucarera, la
agricultura, la propia generación de electricidad, que es un
alto consumidor de este combustible. “Me atrevo a decir
que no superamos el 70% de disminución de las afectacio-
nes en el servicio eléctrico debido, fundamentalmente, al
tema combustible”.

Sobre incremento de precios de la
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¿Cómo se ha preparado Cimex y su red de servicentros
del país?

a

Servicios urbanos principales mantienen sus precios

Incrementan los precios de la transportación interpro-
vincial

, s

.

¿Qué ocurrirá con las formas de gestión no estatal en el
sector del transporte?

(Tomado de Cubadebate)

Tania Danay Vives Alfonso, vicepresidenta Económica de
Cimex, explicó que para la red de servicentros que operará en
divisa los medios de pagos establecidos serán: las tarjetas
Visa, Mastercard, las tarjetas MIR, las tarjetas de prepago
emitidas por Bandec, la tarjeta ICE, la tarjeta Viajero y la
tarjeta Clásica que es un producto nuevo financiero que
saldrá próximamente y que podrá ser adquirido en la red
nacional de Cadecas del país.

“En esta red el objetivo fundamental es facilitar el acceso
de estos combustibles a los turistas que visitan nuestro país y
también pueden adquirirlo las personas naturales, los actores
económicos que deseen pagar con las tarjetas establecidas en
USD, y va a estar fundamentalmente en las ciudades
capitales y en aquellos enclaves turísticos.

Añadió que a partir del 1de febrero cuando entren en vigor
los nuevos precios para la adquisición del combustible
minorista o mayorista, y como parte de todo el proceso de
informatización y de bancarización que desarrolla el país,
Cimex ha establecido el empleo de varios medios de pagos
electrónicos para la adquisición de estos combustibles en los
servicentros como son las tarjetas chip para el sector estatal y
no estatal, las tarjetas de banda magnética que son las
nacionales y las internacionales que operan en el país, las
tarjetas de prepago desechables, los pines electrónicos
mediante Transfermóvil, las tarjetas chip recargables y el
código QR mediante Transfermóvil.

Reiteró que la adquisición del combustible solo podrá
realizarse por los medios de pagos electrónicos establecidos
para cada una de estas redes. Es decir, no se permite el
efectivo.

Precisó que todos los servicentros van a tener la señaliza-
ción de los precios según la red, que sea, USD o CUP.

El ministro de Transporte, Eduardo Rodríguez Dávila, y la
viceministra de Finanzas y Precios, Lourdes Rodríguez Ruiz,
informaron las decisiones relativas a las modificaciones de
tarifas y precios en el transporte de pasajeros, y se claró que
todas las tarifas se actualizan, las de pasajero y las de carga.

Explicó que más del 70% de los pasajeros van a seguir
pagando las tarifas que hoy recibe, mientras que un grupo no
se podrán mantener, no es posible financieramente, por el
monto que tiene que aportar el presupuesto para poder cubrir
esa diferencia.

El ministro informó que, por ejemplo, en el caso del
transporte urbano, que es el más conocido, la decisión es
mantener como están en la actualidad estos precios de lo
urbano, el suburbano, el interurbano, el rural de fácil acceso,
el rural de difícil acceso y los de lanchas, que son los que
mueven al grueso de la población a diario para ir al trabajo, a
la escuela.

Según comentó Rodríguez Dávila, la actualización de las
tarifas también tiene en cuenta el costo del combustible, así
como los gastos de recuperación de autobuses deteriorados, y
para eso necesitan un capital que con tarifas en pérdida
tampoco pueden cubrir. “Eso significa que el presupuesto
tiene que poner más de 2000 millones de pesos en el año para
cubrir esa diferencia entre el precio y la tarifa y poder
proteger importante movilidad en la población”, detalló.

Es decir, el transporte urbano, que es el más utilizado por la
población, no modificará sus precios, insistió.

“Lo mismo ocurre con las tarifas de los trenes locales.

Estos servicios continuarán sin cambios, y el presupuesto de
40 millones de pesos cubrirá las diferencias entre la tarifa que
debe cobrar la empresa y la que paga la población, que
seguirá siendo la misma. No habrá modificaciones en este
aspecto”, dijo.

En el caso de los servicios especializados de salud, son
cubiertos por el Ministerio de Salud Pública, y en el caso del
transporte de trabajadores, las entidades empresariales y los
propios trabajadores pagan una parte.

“No se prevén modificaciones en estos servicios, aunque
en las entidades sin presupuesto, la diferencia será asumida
por las propias entidades. En el caso de las entidades
presupuestadas, el presupuesto del Estado asumirá la
diferencia como parte del presupuesto de cada entidad, luego
de analizar el ahorro correspondiente. Las empresas estatales
asumirán la diferencia con su gestión, sin afectar directamen-
te a los trabajadores”, dijo.

En el caso de los pacientes que necesitan servicios especia-

lizados como el de hemodiálisis, el Ministerio de Salud
Pública cubrirá esa diferencia de precio con el presupuesto
del Estado. Es de los servicios que no sufrirá grandes
modificaciones para la población.

Lo mismo ocurre con los servicios de Medibus, que se
prestan para pacientes oncológicos y otros servicios coordi-
nados con Salud Pública en todas las provincias. Estos se
mantendrán con el mismo precio para la población.

Agregó que en el caso de los otros medios de transporte
local como Transmetro, el precio pasa de 5 pesos a 10 pesos
el recorrido.

El ministro afirmó que sí se producirán un incremento de
los precios a partir de los costos, pues son tarifas que no se
movían desde enero 2021 y esto ha estado provocando
pérdidas sistemáticamente.

“Aquí se trasladan parte de los costos a las tarifas de la
población, pues son importes que no se abonan a diarios, sino
que la persona puede planificar”.

El servicio de transportación interprovincial se refiere al
que se ofrece entre las provincias por ómnibus, trenes
nacionales, y los servicios de Cubana deAviación.

“Los servicios interprovinciales no representan ni el 1% de
la masa total de pasajeros que se mueven en nuestra estructu-
ra de servicios de transportación. Es un servicio importante,
porque la población, sobre todo en las fechas señaladas como
días feriados, meses de verano o fin de año, utilizan mucho
ese servicio”.

Para estos periodos, dijo el ministro, se trata de cubrir estos
servicios con transporte adicional, “aunque el año realmente
fue muy difícil responder a esas demandas. Son precios que
aunque sabemos que se incrementan, se mantiene por debajo
de todas las alternativas que existen para la población”.

El ferrocarril también modifica sus tarifas, pues tiene
precios que hace mucho tiempo no cubren los costos
principales de la actividad. No es solo el combustible, sino el
resto de esos costos como la amortización de esos coches,
etc.”.

En el caso de la alimentación, la cual se ha venido subsi-
diando y cuyos costos se han elevado notablemente e
venderán al costo más un 3% por ciento para cubrir los gastos
operacionales, dijo el ministro Esto va a implicar que los
precios varíen en dependencia de la oferta y de la calidad. La
decisión es no seguir cubriendo el subsidio que hoy se paga”.

“Los precios de los vuelos nacionales también se actuali-

zan. Aquí no va a participar el presupuesto del estado. La
transportación de pasajeros vía área se viene realizando
mediante la contratación de aerolíneas extranjeras. La
estructura de costos de la aviación es bien diferente al resto
de los servicios, por eso los precios suelen ser más altos.
Como vemos, hay un incremento proporcional al que han
tenido los demás servicios”.

Agregó que el caso de las transportaciones de Campismo
Popular también se actualizan sus precios y los costos se
trasladan a los precios a la población.

La viceministra del Ministerio de Finanzas y Precios,
Lourdes Rodríguez Ruiz, apuntó que a pesar de los incre-
mentos, se mantiene la protección a los sectores vulnerables
bajo el principio de no dejar a nadie desamparado.

“Las bonificaciones se mantiene como están en la actuali-
dad: los beneficios para niños, estudiantes y las personas en
condiciones de discapacidad. En el caso de aquellas personas
que requieran hacer movimientos interprovinciales que no
tengan condiciones económicas para cubrir los costos de esta
transportación, puede estar cubierto, luego de una valoración
específica, por la seguridad social”, advirtió.

Agregó que en el caso de turnos médicos, se mantiene los
taxis para las hemodiálisis, servicios de oncología; los cuales
parten de los presupuestos municipales para esas personas
que tiene un tratamiento periódico.

El ministro Eduardo Rodríguez Dávila reconoció que las
formas de gestión no estatal tienen una participación activa
en la movilidad de la población, sobre todo en el entorno
urbano, y también en las áreas interurbanas de mediana y
larga distancia.

“Creemos que, siendo ellos unos actores importantes en la
transportación, también deben ser diferenciados. Por esto,
decidimos aplicar para el sector privado el mismo precio
mayorista que pagarán las entidades estatales. Deben tener su
licencia de operación del transporte y cumplir los precios
concertados con los gobiernos provinciales”, afirmó el
ministro.

De acuerdo con la legislación, los precios de los servicios
básicos de los porteadores privados se aprueban por los
gobiernos territoriales, mediante un mecanismo de concerta-
ción.

Las tarifas de transportación de pasajeros para porteadores
privados comenzarán a aplicarse a partir del 1.º de febrero.

Para el resto de procesos habrá un poco más de tiempo,
hasta el 1.º de marzo. En ese período, se deberán modificar
todas las publicaciones de precios, así como la aplicación
Viajando, en perfeccionamiento actualmente.

Todas las tarifas de transporte de carga también serán
modificadas. Esto no impacta directamente en la población,
pero sí en la economía, pues recibirán entre un 40% y un 60%
de incremento. “Ahora todas las empresas estatales tendrán
que reajustar sus contratos con respecto a estos servicios”
dijo el ministro.

Rodríguez Dávila se refirió a la importancia de consolidar
la empresa estatal socialista, pues gracias a ella se desarrolla
el grueso de la transportación. Dijo que la estabilidad y
calidad del servicio son máxima prioridad para el sector,
aspecto en el cual es imprescindible la estabilidad del abasto
de combustible.

En resumen, Eduardo Rodríguez Dávila reconoció que el
sector del transporte inicia el año 2024 en una situación muy
compleja, expresada en el servicio que se ofrece hoy al
pueblo. No obstante, se toman alternativas para cubrir las
necesidades principales de la sociedad.

electricidad, combustible y gas licuado
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Cultura, la Uneac y la entidad de la música
dan los últimos toques a la preparación en
Santiago de Cuba de la sede junto con La
Habana, del 39. Festival Internacional Jazz
Plaza.

El festejo será del 21 al 28 de enero y aquí
comenzará con la gala Cuba Vive, cuyo
centro es el concierto que ofrecerá el
conocido pianista cubanoamericano Nachito

Herrera, quien traerá con él un donativo al
pueblo de la urbe.

Además de Nachito, ese 21 de enero se
presentarán en el Heredia el Orfeón
Santiago, el Septeto Santiaguero, el coro
selectivo de la Escuela Profesional de
Arte, la Orquesta Jazz Band Santiago, la
Orquesta Sinfónica de Oriente, los
cantantes, Zulema Iglesias, Yoel Leyva,

Ángel Valerino (El puro), Ismael Borges
y Pedro Antonio Rodó; la Conga Paso
Franco, y los músicos invitados: Wilfredo
“Pachi” Naranjo (Pachi), el saxofonista
Yasek Manzano, el flautista Iván Acosta,
el percusionista Luís Conte y otros
artistas internacionales. Las entradas,
están a la venta en el “Heredia”, con un
precio de 90 pesos.

Luego de tres jornadas en la Casa del
Caribe, dedicadas a la historia regional y al
legado de Joel James Figarola, hoy
finalizará el 17. Coloquio Joel James In
memoriam.

La jornada inicial incluyó la bienvenida a
los participantes por Orlando Vergés; la
actuación del Ballet Folclórico de Oriente;
la inauguración de la exposición Ataraxia,
de Miguel Yaimel Cosme Pérez y el
invitado Efraín Hechavarría Pagán, con las
palabras del Dr.C. Raúl Ruiz Miyares; la

conferencia magistral Joel James: una
fenomenología de los subalternos desde la
encrucijada cubana, del Dr.C. Oscar Pérez
Portales, con el Dr.C. Carlos Lloga como
moderador, y cinco conferencias más.

Otras dos jornadas agruparon la mayor
cantidad de conferencias y paneles sobre la
historia regional y el pensamiento de Joel
James, al tiempo que el Coloquio homena-
jeó a la Dra.C. Olga Portuondo Zúñiga, con
palabras de elogio del poeta y escritor León

Estrada y un panel
presidido por Ruiz
Miyares.

Ayer, las congratu-
laciones las recibie-
ron el poeta y escritor
R e i n a l d o G a r c í a
Blanco y el periodista y productor musical,
Alden González, con intervenciones de
Orlando Vergés y Rodolfo Tamayo,
respectivamente.

Hoy en el cierre, habrá un tributo a Joel
James en el cementerio Santa Ifigenia y
luego, en la Casa del Caribe, será la
relatoría del encuentro, y la Peña del
Bolero pondrá la nota musical a la clausura.

CIERRA HOY 17. COLOQUIO
JOEL JAMES IN MEMORIAM
CIERRA HOY 17. COLOQUIO
JOEL JAMES IN MEMORIAM

D.esde 2006, el hoy
M.Sc. Orlando
Vergés Martínez

asumió la dirección de la
Casa del Caribe, a raíz del
f a l l e c i m i e n t o d e l
relevante intelectual
cubano Joel James
F iga ro l a , fundado r
primero del Festival del
Caribe, junto a otros
entusiastas en Santiago de
Cuba, y de la Casa un año
después, en 1982.

A su lado, Vergés Martínez aprendió y aprehendió de Joel lo
más que pudo de esa visión abarcadora sobre la cultura
tradicional popular, y en especial, los códigos que hicieron de
James Figarola una figura imprescindible en la cultura cubana.
Por lo precedente, el director de la Casa del Caribe cuando ya se
aproxima a las dos décadas de labor sobresaliente al frente de la
institución, que es igual decir centro de investigación puntual
en el país y en la región caribeña, no pierde oportunidad de

mostrar en sus palabras y textos, la alta estimación en que
conserva el pensamiento de Joel, como el más sagrado legado
que este le dejó.
“Se le recuerda… y se le tiene presente… por ser un creador
proteico. Quienes deseemos sostener este proyecto no
podríamos hacerlo sin su legado”, dice y agrega:
“Su obra académica, unida a su desempeño como promotor
cultural, no dejan margen a los olvidos, al menos desde esta
Casa (del Caribe)”, y puntualiza:
“La explicación sobre Cuba; de lo que fue así como de su
devenir tiene, en la obra de Joel, sino los mejores, los más
originales argumentos. No encuentro ahora mismo un autor que
pusiera todas las preguntas, los énfasis y las pruebas, sacadas de
las experiencias de vida del hombre común.
“Supe de sus quijotadas y del costo que supuso para él llevar a
las ciencias sociales y a la práctica cultural, los conceptos y los
testimonios de la gente común. Fue su obsesión como investi-
gador que nunca apartó de su hombradía”, aseguró Vergés,
quien considera que esa manera de actuar de Joel, fue una
proyección consciente y que supo sostener muy bien, “de ahí la
singularidad de su pensamiento y de su obra; por eso Joel todos

los días y a cada paso; Joel como amuleto de Casa del Caribe,
de Santiago de Cuba”.
Dice Orlando, que en medio de las circunstancias que vive hoy
la nación; de los peligros, las amenazas, los sueños y aspiracio-
nes, él tendría más de una propuesta salvadora. “Pena no
tenerlo en esta hora de incertidumbres, aunque ahí está su
legado y su veintena de libros para aconsejarnos que no tiremos
la toalla.
“En ´Vergüenza contra dinero´ él apuntó: ´El esfuerzo de
salvación nacional comporta dificultades y oposiciones de tal
tamaño que únicamente es perseguible con esperanza de éxito
si a ello se aplican individuos con una vocación de desistimien-
to personal y solidaridad hacia los demás de superior estatura,
en el combate de la vida práctica del común de la gente´”. Y
sentenció Vergés:
“Entiendo, además, que sostener y proyectar la obra de Joel
supone hoy muchos retos, entre estos el de interpretarlo. Su
obra no admite copias y calcos; es metodología; no es punta de
lanza y muchos menos mirilla de francotirador; es herramienta,
maquinaria y hormigón listo para refundir vigas y columnas
nuevas”.

JOEL EN LA ÓPTICA DE VERGÉSJOEL EN LA ÓPTICA DE VERGÉS

Para embellecer aún más a esta ciudad
hermosa, desde el pasado 5 de enero está en
marcha la 16. Bienal Internacional de Pintura
Mural InterNos, auspiciada por el Taller
Cultural Luis Díaz Oduardo. Artistas de
México, Argentina, Estados Unidos, Costa
Rica y Cuba presentaron los proyectos el
jueves para comenzar a dibujar y a pintar. En
los sitios escogidos ya están los andamios y la
pintura. La reunión permitirá regalarle a la
ciudad, murales que se realizarán junto a la
sede del Ballet Folclórico Cutumba, en la calle
Santa Úrsula; en el parque de calle 5ta. y
Escario; en el antiguo cine Latinoamericano;
en la Escuela ClodomiraAcosta, en la Casa del
Caribe y en el patio de la Oficina del
Conservador de la Ciudad.

El 21 de enero finaliza la Bienal.

ALISTAN ESCENARIOS DEL JAZZ PLAZAALISTAN ESCENARIOS DEL JAZZ PLAZA

Hace poco más de dos años, un reconocido músico de origen
cubano, con alrededor de tres décadas fuera de Cuba, explicaba en
una entrevista cómo suspendía sus conciertos en La Habana por la
falta de un piano a la altura de sus exigencias.

Habló sobre su exitosa carrera; opinó acerca de cómo en Cuba
tienen lugar los procesos culturales, en especial la música. De entre
sus palabras no pude entresacar una sola frase de agradecimiento a la
formación recibida en su país natal, que le permitió, desde los 17
años, un vertiginoso desarrollo en el piano y virtuosismo en este.

Hoy, desde su residencia en Miami y al contemplar por encima del
hombro el acontecer cultural de la Isla, lo juzga sin un ápice de rubor.
Pero tuvo que reconocer el portento de la música cubana aunque
desconoció el esfuerzo institucional por favorecerlo y así, pareciera
que esa plenitud “cae del cielo”. Ignoró olímpicamente, al sistema
nacional de enseñanza artística que tanto favorece el surgimiento y
desarrollo de noveles talentos, que triunfan en el mundo y ganan
fama.

Por suerte, el sabor amargo que me dejaron aquellas declaraciones
de soberbia e ingratitud, comenzó a disiparse al conocer otra actitud,
en las antípodas y francamente solidaria y altruista: la del pianista,
también de origen cubano, Nachito Herrera, residente igualmente en
Estados Unidos hace más de 20 años.

Desafiando obstáculos de todo tipo, carencias materiales y el
impacto de la Covid-19, la edición 37 del “Jazz Plaza” se desarrolló
aquí y en La Habana y atrajeron a relevantes cultivadores del género
procedentes de latitudes diversas. Y entre los participantes, estuvo
este relevante músico, radicado en el estado de Minnesota.

El volvió a su tierra entonces para tomar parte en la cita y lo hizo,
además, con un valioso cargamento cuyo monto rondó el millón de
dólares e incluyó, junto a materiales sanitarios para ayudar al
enfrentamiento a la pandemia, un lote de instrumentos musicales.

E s a ú l t i m a
d o n a c i ó n
f a v o r e c i ó a
centros de la
e n s e ñ a n z a
a r t í s t i c a , e n
algunos de los
cuales, según él
recordó, dio los
primeros pasos en
su formac ión
como creador.
Esa reverencia a
sus raíces había
a f l o r a d o ,
anteriormente, en
Santiago de Cuba,
en junio de 2017,
después de un
concierto en la “Dolores”, con él al frente de la Orquesta Sinfónica
Juvenil de Minnesota.

Dentro del programa del 39. “Jazz Plaza”, Nachito se presentará el
próximo domingo 21 en el Teatro Heredia. Llegará a esta ciudad y de
nuevo, aportará ayuda al sistema sanitario y a otras necesidades de la
sociedad en medio de la crisis económica que atravesamos.

Al ya expresado agradecimiento a su tierra, el afamado artista lleva
también en el alma el que se desprende del empeño de especialistas
cubanos, junto a estadounidenses, para salvarle la vida cuando
padeció la Covid-19.

En un ir y venir que lo retroalimenta, al igual que a la cultura y al
público cubanos, su presencia resulta ya entrañable entre nosotros.

Allí, en el coliseo santiaguero, el querido pianista volverá a
ofrecernos una magistral enseñanza que trasciende el instrumento,
con su simbolismo patriótico y de humanidad.

LAS LECCIONES DE PIANO DE NACHITOLAS LECCIONES DE PIANO DE NACHITOLAS LECCIONES DE PIANO DE NACHITO
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El deporte santiaguero retuvo el segundo lugar nacional
durante el año 2023, y en el nuevo período se aspira a
mantener los resultados satisfactorios, aseguró Eustiquio
Ribeaux, metodólogo provincial de Deportes de Mayores.

En la etapa recién concluida, se obtuvo la segunda
posición en la categoría mayor -interviniendo en 28
disciplinas- e igual puesto en la escolar. Solo quedaban
por rectificarse datos de dos disciplinas para personas en
situación de discapacidad y el territorio había conseguido
689 puntos, escoltando a La Habana en la pugna
general (814).

Ribeaux destacó el rendimiento indómito, a pesar de las
dificultades logísticas que condicionaron el aplazamiento
de algunos eventos en el país, y de la suspensión de otros.
En materia competitiva, la mayor contribución estuvo en
los deportes individuales, no obstante, despuntaron varios
equipos.

“El saldo positivo se pudo ver en el Baloncesto, porque
dominamos la Liga Superior, rama femenina y quedamos

en plata en la masculina: una hazaña que ninguna
provincia había logrado.

“El compromiso en el Béisbol era mejorar el onceno
puesto que obtuvimos la 61 Serie Nacional y las Avispas
llegaron hasta las semifinales”, dijo. El conjunto femenil
debía defender su campeonato, sin embargo, el certamen
beisbolero para mujeres no pudo efectuarse.

El especialista se refirió a la meritoria actuación en el
Hockey sobre césped masculino, también alAtletismo y al
Ajedrez, que encabezaron sus respectivas emulaciones.
En el juego ciencia, brilló la Gran Maestra Oleiny Linares
quien se coronó entre las damas y el Gran Maestro Lelys
Martínez, medallista de plata entre los hombres.

“Santiago de Cuba mantuvo su tradición, es segunda en
el aporte de atletas y de medallas a las delegaciones
nacionales. Nuestros representantes alcanzaron ocho
preseas de oro, en
los XIX Juegos Panamericanos en los Centroamericanos
de San Salvador, lograron 58 metales (45-5-7).

“Fue importante el subcampeonato mundial del
boxeador Fernando Arzola (+92kg), se recuperó la
división superpesada”, dijo y ponderó igualmente al
gladiador Gabriel Rosillo, flamante monarca en Belgrado
2023.

Las Luchas ingresan una buena cantidad de atletas a la
preselección nacional, haber ganado la lid en los 59
Juegos Nacionales Escolares refleja el buen trabajo que se
realiza para preservar el estatus indómito, desde la base.
En tanto, continúa potenciándose la práctica de los
deportes acuáticos en la Eide Capitán Orestes Acosta, con
mejores condiciones en este curso, explicó Ribeaux.

Recuperar puestos cimeros en disciplinas que estuvieron
por debajo de lo esperado es prioridad para el 2024; el

quinto puesto de los Diablos Rojos en la 107 Liga
Nacional de Fútbol todavía es sensible, aunque la
disciplina tributa a la provincia, de manera general.
Asimismo, el metodólogo manifestó que hay potencial
para tener una buena cosecha en el softbol, para uno y otro
sexo.

“Los resultados del deporte santiaguero son integradores,
no dependen solamente del esfuerzo, la inteligencia y la
entrega de atletas, entrenadores y metodólogos, también
del apoyo del Gobierno, el Centro Provincial de Medicina
Deportiva que desempeña un papel fundamental en la
preparación y la salud de nuestros deportistas”, destacó.

De esta manera, la llamada “tierra caliente”se sostiene
como referente en el desempeño deportivo y cuna de
campeones. Aumentar los éxitos en la palestra doméstica
y la internacional es el mayor objetivo en este ciclo
competitivo.

cuatro de plata y cinco de bronce físicas,
;

Cinco medallas garantizó la escuadra indómita en la 60
edición del Torneo Nacional de Boxeo Playa Girón, que
tendrá sus jornadas decisivas este fin de semana, en el
PolideportivoYayabo, de Sancti Spíritus.

Fernando Arzola (+92 kg), subcampeón mundial en
Taskent 2023, aseguró la presea de bronce desde el mismo
sorteo, al igual que sus coterráneos Freddy Pérez (92 kg) y
Edel Moya (86 kg). Según el medio deportivo Jit, esto se
debió a que hubo pocos contendientes en sus divisiones.

De igual manera llegaron al premio el guantanamero
Xavier Fernández (86 kg), Yoel Duvergel (+92 kg) y
Adonis Iznaga (+92 kg) de Artemisa y Sancti Spíritus,
respectivamente, también los camagüeyanos Nelson
Williams (86 kg) y Julio César La Cruz (92 kg).

Las buenas noticias para la “tierra caliente” aumentaron,
ya que Yosiel Despaigne (57 kg) y Yoel Oliva (48 kg)
consiguieron escaños en el podio. Despaigne venció al
villaclareño Víctor Águila por decisión dividida 4-1,
mientras que Oliva salió por la puerta ancha luego de que
Carlos deArmas (GTM) no se presentara a su pleito.

“Los zurdos se me hacen difícil, y por eso me preparé de
manera especial contra ellos en el gimnasio”, declaró a Jit
Despaigne, tras concluir su pelea.

El Torneo Playa Girón, que había incluido carteles
matutinos y vespertinos desde este martes, tendría una

única sesión el viernes (tarde), donde estaban agendadas
las semifinales de los 48 y 86 kg, por tanto, los
representantes “rojinegros” podían mejorar su botín.

En cambio, las pretensiones de su compañero Luis
Vinent (63 kg) terminaron ante el subtitular del mundo,
Erislandy Álvarez (CFG), quien obtuvo un veredicto
unánime 5-0, durante la fase de cuartos de final.

Jesús Álvarez (52 kg) sufrió el mismo desenlace a manos

del púgil local Alejandro Claro, bronce en la pasada cita
del orbe. Antes, los jueces habían visto ganar al
guantanamero Juan Ilizástigui sobre Yusmel Ruiz (75 kg),
en tanto, Jorge Forcades (CMG) superó a Raikol Leonard
(69 kg), por votación de 4-1.

Hasta el momento, los medallistas en Taskent 2023 han
hecho valer los pronósticos, pues Yosbany Veitía (SSP) y
Saidel Horta (CFG) engrosaron la lista de galardonados en
el certamen nacional, ambos en la división de los 57 kg.
Este último, superó la prueba frente a Rolando Martínez,
monarca en la V Copa del Mundo celebrada en Colonia, el
pasado mes de octubre.

El bicampeón olímpico Arlen López (GTM), tampoco
anduvo con rodeos, el miércoles derrotó al pinareño
Enmanuel Chirino por RSC para certificar su metal, en la
pugna de los 81 kg. Por otra parte, la Comisión Nacional de
Boxeo informó que Lázaro Álvarez (PRI), dueño de tres
cetros mundiales e igual número de bronces bajo los cinco
aros, no intervendría en la lid, por “afectaciones de salud
acrecentadas en los últimos días”.

La sexagésima edición del “Playa Girón” bajará sus
cortinas mañana domingo, entonces se conocerá la
escuadra vencedora. El evento constituye una ventana para
los púgiles, ya que nutrirá la preselección nacional, como
antesala de los próximos compromisos competitivos.
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Por un año exitoso en el deporte

Las Mambisas dominaron su lid en 2023

Preseas santiagueras en Torneo Playa Girón

Despaigne (derecha) se impuso ante el villaclareño Víctor Águila
Foto: Mónica Ramírez
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Continúa la actividad del Béisbol indómito

Buen arranque en el futbol femenino

: la II
Copa Manuel Miyar in Memoriam se desarrolla
desde este martes en el Estadio Guillermón Moncada
y el terreno No. 2, donde se miden cuatro conjuntos.

La escuadra del municipio de Santiago de Cuba
marcha invicta en cinco presentaciones y domina la
tabla escoltada por la novena Sub-18, que acumula
par de victorias, igual cantidad de derrotas y un
choque empatado. Va tercero el equipo Municipio
(1-2-2), integrado por atletas de los otros territorios,
el Sub-23 cierra la lista (0-4-1).

Habrá descanso el fin de semana, las acciones se

retomarán el próximo lunes y la conclusión llegará el
miércoles. Además de rendir honores a un impulsor
de este deporte en la provincia, la Comisión
Provincial podrá evaluar la forma de los peloteros
durante el certamen, para incorporar algunas figuras
a la preselección con vistas a la 63 Serie Nacional.

Las Diablas Rojas dominaron al conjunto de
Guantánamo este jueves (1-2), durante su segunda
salida de la Liga Nacional de Fútbol Femenino.

Santiago de Cuba se fue al descanso con ventaja
mínima, gracias a un gol tempranero de María
Álvarez (8'), al minuto 69', Indira Hechavarría

mandó a guardar la esférica y ya son dos sus dianas
en el torneo. Lucy Brook puso el descuento de
Guantánamo en las postrimerías (87'), pero las
pupilas de Eugenio Cruz aseguraron la portería, para
llegar a los seis puntos en la clasificación del Grupo
B.

En la agrupación A, La Habana se impuso (5-0)
ante Villa Clara, este viernes (al cierre de esta
edición) debían medirse tuneras y artemiseñas. Para
la siguiente fecha, las muchachas de Granma deben
visitar a las Diablas Rojas, quienes defenderán el
Estadio Antonio Maceo por primera vez en esta
edición del campeonato.

Rápidas
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La finca La fortaleza se ubica en la carretera de la Gran
Piedra, en la comunidad de Las Guásimas; allí una familia
entera se empeña en que la tierra de frutos aplicando
ciencia, innovación y tecnología.

Ciro Verdecia es el representante; lo acompañan sus
dos hermanos, padres, vecinos y amigos en este proyecto
familiar que inició en el periodo especial y ya tiene más de
30 años.

“Dejamos nuestra casa en la ciudad para coger la tierra en
usufructo; al inicio era un cuarto de hectáreas y en estos
momentos tenemos alrededor de 84. Este proyecto comuni-
tario se caracteriza por tener producciones agroecológicas
en circuito cerrado como avícolas, porcinas, cunícolas y
pecuarias. Todo sustentado en los principios de la economía
circular”, explicó Paco, como también le dicen.

El trabajo en este sitio ha sido bien duro para poder lograr
resultados, ya que por la ubicación y su cercanía con el mar
la tierra es más difícil de cultivar A esto se le suma los
efectos del cambio climático que ya se evidencia en esta
zona montañosa.

“Llevamos un récord de indicadores medioambientales y
lo podemos percibir porque la actividad de la agricultura, la
ceba de los animales y su reproducción, están muy vincula-
dos a los cambios climáticos; por ejemplo el aumento de la
temperatura a nosotros nos ha afectado mucho porque la
crianza de la ceba de los pollos y la reproducción, son
sensibles a estas.

“En el 2023 tuvimos problemas muy serios por ese
fenómeno que coincidió con el momento en que hubo los
récords de alta temperatura, y en la finca habían 33 000
pollos en ceba, con buenos indicadores, y ese fenómeno nos
tiró eso para el piso.

“Nos afecta también los períodos de sequía que son
mucho más largos, la tormentas locales severas, los fuertes
vientos, la presencia de eventos meteorológicos extremos,
entre otros.

Por eso buscamos asesoría en la Universidad de Oriente y
en otros centros en la provincia, para lograr adaptar nuestro
entorno al cambio climático y enfrentar sus efectos de la
mejor manera”, puntualizó Paco.

En este sentido La Fortaleza es ejemplo y se ha insertado
en varios proyectos nacionales e internacional cuyo
objetivo es crear comunidades resilientes y sostenibles.

Hasta la Casa de Altos Estudios del oriente acudió Paco
en busca de asesoramiento, precisamente para estos temas
que lo inquietaban y que están relacionados con el cumpli-
miento de la política ambiental cubana.

A partir de este contacto, la Universidad de Oriente (UO)
ha afirmado convenios con La fortaleza convirtiéndose en
una unidad docente, así como también asesora asiduamente
el trabajo que se realiza en la finca para un mejor desarrollo
de esta.

Hay profesores de la facultad de Construcciones,
Economía, Agropecuaria, Lengua Extranjera y de las otras
restantes, existiendo un vínculo permanente entre

El Dr.C Alexis Pérez Figueredo es uno de los profesores
que allí laboran, este pertenece al Centro de Estudios
Multidisciplinario de Zonas Costeras (Cemzoc) y se
encarga de estudios relativos a la gestión de riesgo y la
evaluación económica de bienes y servicios ecosistémicos.

También hace estudios sobre gestión turística en la zona
costera y todo lo referido a la formación de capacidades
para el enfrentamiento al cambio climático.

“Comenzamos a trabajar con ellos en el diseño de la
estrategia ambiental de la finca, hicimos una adaptación de
la estrategia nacional y valoramos cual es la problemática
ambiental que enfrenta. A partir de esta concepción
comenzamos a desarrollar un paradigma de economía
circular, o sea, establecer dentro de los diferentes procesos
productivos de la finca los principios de la economía
circular, con el objetivo de maximizar el aprovechamiento
de todos los residuos y buscar cerrar ciclos de producción a
favor de reutilizar todos los productos que pudiéramos
obtener de estos, dijo Pérez.

“Entre las vulnerabilidades y los riesgos ambientales
encontrados, diagnosticamos que la zona tiene diferentes
peligros ante el cambio climático; la ubicación de la finca
determina que en este territorio pueda tener un alto índice de
evento de sequía y de deforestación, que ya se evidencian y
afectan la calidad y uso del suelo; además las altas tempera-
turas afectan los procesos productivos que se realizan en la
finca, producen estrés térmico fundamentalmente en los
conejos y en los pollos afectando la productividad.

“De igual forma pueden ocurrir eventos hidrometeoroló-
gicos severos como tornados, ciclones, lluvias intensas,
inundaciones que pueden constituir afectaciones significa-
tivas, y un factor importante es como el cambio climático
puede afectar la salud humana de los trabajadores y
comunitarios que viven en esa área.

“A partir de todo esto se trazan estrategias, fundamental-
mente con un enfoque en la adaptación, a saber vivir,
convivir con estas vulnerabilidades y buscar soluciones
desde esa misma convivencia”, puntualizó Pérez.

La Dr.C Rosario León Robaina, profesora de la facultad
de Ciencias Económicas y Empresariales de la UO,
también es otra de las asesoras de La fortaleza, desde su
conocimiento aporta saberes para que esta sea paradigma y
ejemplo.

“Es una finca que se basa en los principios de agroecolo-
gía tratando de desarrollarla desde la sostenibilidad de sus
producciones, en una economía circular que le permita
utilizar las propias que desarrollen su cadena más el
aprovechamiento y la reutilización de todo aquello que
normalmente se considera como desperdicio.

“Para esto se ha insertado en los Proyectos de Desarrollo
Local (PDL) en aras de dar cumplimiento a la Ley de
Soberanía Alimentaria que es lo más apremiante que tiene
hoy el país.

“En este sentido participa en algunos internacionales que
les permite ir logrando no solo el desarrollo de la produc-
ción agrícola como primaria, sino poder crear un desarrollo
industrial de una pequeña producción industrial que le
agregue valor a los productos que se generan en la finca.

“En los últimos tiempos se está trabajando con una
universidad holandesa posibilitando que dos de sus
estudiantes realicen la pasantía; se están desarrollando
además tesis de doctorado de la UO en función de los
procesos de comercialización y en la evaluación del
impacto de los PDL para el desarrollo agrícola, así como
para el cumplimiento de la Ley de Soberanía Alimentaria,
que es, en mi opinión lo más apremiante que tenemos y a lo
que el gobierno del municipio ha dedicado la mayor
cantidad de los presupuestos para proyectos”, señaló.

“Todo lo que signifique gestar algo nuevo en la finca
siempre se hace con la visión de la academia para que esta
pueda asesorar, guiar y ayudar al desarrollo realmente
estratégico de la misma, cuyos resultados siempre van a
contribuir al progreso de la cooperativa y por tanto al de un
consejo popular y de una localidad”, concluyó.

La sinergia que hay entre estas dos entidades consolida la
convocatoria del Estado cubano de vincular el desarrollo de
la ciencia y su implementación en los procesos que se
gestan en el sector empresarial, dígase estatal o privado,
todo en aras de promover el avance y la sostenibilidad.
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La academia como una más en la finca

El Comandante del Ejército Rebelde José Ramón Machado
Ventura chequeó las producciones de coco, miel, búfalos y el
cumplimiento del Programa de Medicina Natural y
Tradicional en Santiago de Cuba, con el objetivo de ayudar a
impulsar la economía local, mediante el desarrollo de
renglones alternativos.

Machado Ventura, quien recorre el país para asesorar al
Ministerio de la Agricultura en la recuperación de
potencialidades poco explotadas de los territorios, indagó
sobre la extracción y el uso creativo de los derivados del
coco y su comercialización, a través de la aplicación de
iniciativas locales que permitan aprovechar las fibras,
conchas, masa y el agua.

En cuanto a este renglón, el avezado dirigente promovió
experiencias de provincias vecinas que pueden ser
aprovechadas por los santiagueros para la fabricación de
maquinarias eficientes que permitan procesar los frutos de los
cocoteros, fuentes de materias primas para uso de la
agricultura, salud y la industria ligera, entre otros sectores.

La extensión de la cría de búfalos, como especie resistente y
alternativa al ganado vacuno tradicional, fue otro de los temas
analizados, convocando a motivar a los productores a partir
de las bondades de la especie, como productora de leche y
carne. Llamó a evaluar los resultados de los tenedores de
búfalos para redirigir la masa a quienes lo hacen mejor, para

motivar a los demás a mejorar los indicadores de gestación y
producción de leche.

Respecto a este tema, se conoció sobre la planificación de
un intercambio de experiencias entre criadores de búfalos de
todo el país con productores de la Empresa Genética Bufalina
El Cangre, en Mayabeque, referente nacional en el desarrollo
de esta especie de ganado mayor.

En cuanto a las producciones melíferas, un renglón
exportable de arraigo en el oriente de Cuba, Machado

Ventura preguntó sobre el acopio de miel, cera, jalea real,
polen, propóleo y el procesamiento de madera para
colmenas, los cuales crecen, y fueron evaluadas alternativas
para suplir déficit de insumos y accesorios para llegar a la
mayor cantidad de productores.

Finalmente, en cuanto al Programa de Medicina Natural y
Tradicional, el Comandante del Ejército Rebelde convocó a
trabajar con calidad, rigor científico y eficiencia para
desarrollarla. Durante el chequeo trascendió la necesidad de
satisfacer la demanda de los Laboratorios Farmacéuticos
Oriente LBF, con materias primas como la Moringa y el
Anamú, que requieren el cumplimiento de estándares
tecnológicos para el secado de las plantas, acorde a las
exigencias de la industria.

Machado Ventura enfatizó en la necesidad de generalizar
los buenos ejemplos de los productores líderes e insistió en
que la Medicina Natural y Tradicional, además de poder
incorporarse al cuadro básico de medicamentos, tiene
potencialidades para la exportación, lo que permitirá
capitalizar la infraestructura productiva primaria y la
industria.

La provincia de Santiago de Cuba experimentó en el 2023
un incremento en 51 hectáreas de tierras sembradas de
plantas medicinales, aportando 73 148 kg de masa vegetal a
la industria con 108 renglones entregados al Ministerio de
Salud Pública y a Labiofam, sus dos principales clientes que
aún no ven satisfechas sus demandas.
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